

Awareness Ribbons – Invasion der Schleifen



und weiße Schleifen (gegen häusliche Gewalt oder Lungenkrebs), blaue Schleifen (für Meinungs- und Redefreiheit, aber auch für das chronische Müdigkeitssyndrom ME/CFS) und so weiter. Wer also einen Menschen mit einer Schleife am Revers findet: Am Besten fragen, was damit gemeint ist.

Norbert van Kampen
Quelle: https://de.wikipedia.org/wiki/Awareness_Ribbon; Zugriff am 08.11.2025

Neulich sah ich in der Tagesschau einen Politiker mit einer gelben Schleife am Revers. Die rote Schleife kannte ich – sie wird häufig am Welt-Aids-Tag getragen und dient als Zeichen der Solidarität mit an Aids erkrankten Menschen. Warum aber eine gelbe Schleife?

Eine Recherche im Internet ergab: Sie dient als Zeichen der Solidarität mit Soldaten und politischen Gefangenen – aber auch für Menschen mit Sarkomen (bössartige Tumore der Weichteile und des Knochens) oder für Frauen mit einer Endometriose. Da die gelbe Schleife von einem Politiker getragen wurde, war wohl ersteres gemeint – oder doch letzteres?

Die weitere Recherche ergab, dass es eine Vielzahl dieser Schleifen (Awareness-Ribbons) gibt, deren Bedeutung von Land zu Land variieren kann: Grüne Schleifen (Solidarität mit psychisch Erkrankten, aber auch für Toleranz und Liberalität), blau-weiße Schleifen (gegen Antisemitismus)

Inhaltsverzeichnis

3 editorial

4 aufgefallen

6 schwerpunkt 1

Quo vadis, USA? Zur aktuellen Situation US-amerikanischer Epileptologen und Epileptologinnen
Wir haben in Absprache mit dem Arzt die

Medikamente reduziert Ein Interview

Erfahrungen mit einer Epilepsie-Operation

Erhöhen Kaffee und Tee die Anfallsbereitschaft

Über den richtigen Umgang mit wissenschaftlichen Studien

14 Schwerpunkt 2

Mein Partner hat eine Epilepsie

Ein Interview mit Lisa und Chris

Die Epilepsie schweißt uns noch mehr zusammen

Epilepsie und Partnerschaft Ich bin jetzt mehr oder weniger glücklicher Single

Epilepsie, Sexualität und Verhütung

Wichtige Themen für die ärztliche Sprechstunde



Epilepsie heute

Vielen Menschen bereitet die wenig an Fakten orientierte, forschungsfeindliche und teilweise offen rassistische Politik der Trump-Regierung in den USA Sorgen – die durchaus auch Auswirkungen auf die dort lebenden Menschen mit Epilepsie und die dort betriebene Epilepsie-Forschung haben kann.



Sexualität, Partnerschaft und Kinderwunsch

„Ich möchte Mut machen: Viele Paare und Familien finden nach einer Epilepsie-Diagnose eine neue, oft tiefere Form der Verbundenheit.“

Epilepsie und Kinderwunsch

Ich bin glückliche Mutter von zwei Kindern

Epilepsie und Kinderwunsch Hinweise für Paare, die ein Kind bekommen möchten

Epilepsie betrifft nie nur eine Person

Partnerschaft und Sexualität in der Epilepsieberatung

Sexualassistenz und Sexualbegleitung

Ein immer noch tabuisiertes Thema

30 Wissenswert

Kurzmeldungen

Kontroverse Diskussion um den Pflegegrad 1

32 Umgang mit Corona

Corona Erinnerungen IV und V

Das chronische Müdigkeitssyndrom (ME/CFS)

Impfschäden nach Corona-Impfung

Bisher 633 Anträge anerkannt

Politische Aufarbeitung der Corona-Pandemie

Enquete-Kommission nimmt ihre Arbeit auf

Alles überstanden und nichts zu verzeihen?

Eine notwendige Debatte

Die Risiken wurden im Rückblick überschätzt

Rückblick auf die Corona-Jahre

41 Eltern und Kinder

Epilepsie-Schulungsprogramm für Familien

Erfahrungen aus dem Sozialpädiatrischen Zentrum in Suhl

43 Aus dem Bundesverband

Grußwort zum Tag der Epilepsie 2025 von

Dr. Katarina Barley

Epilepsie heute Zentralveranstaltung zum Tag der Epilepsie in Koblenz

Der neue Bundesvorstand stellt sich vor

Von Operationsmöglichkeiten bis hin zur

Krankheitsbewältigung Arbeitstagung legt Schwerpunkt auf neue Entwicklungen

Protokoll der Mitgliedervollversammlung vom 27.06.2025 in Wiedemar

Protokoll der Mitgliedervollversammlung vom 27.09.2025 in Berlin

Seminare, Veranstaltungen und Workshops der DE

2026

Neues aus dem Vorstand

Rechtliche Fragen bei Epilepsie Trotz Hindernissen

wurde das Seminar erfolgreich durchgeführt

Achtsamkeit muss im Alltag geübt werden

Unser Seminar kann nur der Startschuss sein

Epilepsie und Angst Ein Seminarbericht

Vielen Dank an alle, die uns 2025 unterstützt haben!

50 Aus den Gruppen und Verbänden

Bayrischer Verdienstorden für Doris Wittig-Moßner

Eine Auszeichnung für langjähriges Engagement

Behandlung, Künstliche Intelligenz und Alkohol

Tag der Epilepsie 2025 in Berlin

Vortragsveranstaltung mit vielfältigen Themen

Tag der Epilepsie 2025 in Trier

Lockeres Treffen in öffentlicher Gaststätte

SHG Heilbronn trifft sich einmal im Monat

62 Magazin

Scharfe Welle

Ein Epilepsie-Podcast des Universitätsklinikums Bonn

Wanderreise in Tschechien

Wir kommen auf jeden Fall wieder!

68 Bunte Seiten

70 Impressum / Vorschau 177 / Kalender



Scharfe Welle: Der Epilepsie-Podcast des Uni-Klinikums Bonn
Seit 2023 gibt es jeden Monat eine neue Folge des Epilepsie-Podcasts Scharfe Welle. „Wir sind ein unabhängiges Format und für Menschen mit Epilepsie da, dabei wollen wir kritisch bleiben.“